

## Chile y EE.UU ponen en marcha el Systems Approach para la uva de mesa chilena



**D**espués de 24 años de intenso trabajo y negociación entre Chile y EE.UU., se confirmó la puesta en marcha del Systems Approach para la uva de mesa chilena.

Este protocolo reemplaza la fumigación con bromuro de metilo por una serie de medidas de mitigación, en origen, mejorando la calidad y condición de la fruta en el mercado de destino, permitiendo alcanzar una posición competitiva frente a la creciente competencia de otros países del hemisferio sur que envían esta fruta al mercado estadounidense.

El anuncio y detalles de la nueva medida, se realizó en un encuentro realizado ayer en dependencias de UniFrutti en la capital regional, ocasión en que participaron representantes ministeriales de Agricultura, la Embajadora de Estados Unidos en Chile, empresarios, además de autoridades de la zona.

El ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, valoró la aprobación debido a la importancia que tiene esta especie en el sector frutícola y explicó que beneficiará a la uva de mesa de las regiones de Atacama, Coquimbo y parte de Valparaíso, las cuales son grandes productoras y exportadoras de uvas de mesa con destino a EE.UU.

“Esto es muy relevante. Después de las cerezas, la uva de mesa es la principal exportación frutícola del país

con más de US\$ mil millones y donde casi la mitad van a Estados Unidos y entrar a Estados Unidos sin bromuro de metilo, sin fumigación, según distintas proyecciones, va a hacer aumentar el valor entre 40 a 45%, lo que es muy significativo en momentos en que la economía se reactiva y necesitamos recuperar empleos a partir de regiones del centro norte”, sostuvo el secretario de Estado.

La embajadora de Estados Unidos en Chile, Bernadette Meehan, celebró la medida y señaló

“estar muy contenta y orgullosa de estar acá para anunciar que Chile ha logrado el Systems Approach para la uva de mesa. Los Estados Unidos son el mercado principal para este producto y de este protocolo se benefician no solamente los trabajadores, sino también la economía y la gente de la región de Atacama, además de las regiones de Coquimbo y Valparaíso. Hemos trabajado arduamente por casi 24 años (...) esto es otra muestra de la relación muy cercana entre Estados Unidos y Chile”.

Por su parte, la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Claudia Sanhueza, agregó que la puesta en marcha del Systems Approach para la uva de mesa, refuerza los vínculos con Estados Unidos, que ya cumplen 201 años de relaciones diplomáticas y 20 años desde la entrada en

vigor del Acuerdo de Libre Comercio.

“Tenemos la certeza de que esta es una oportunidad para que productores de las regiones de Atacama, Coquimbo y Valparaíso potencien su competitividad en el mercado de Estados Unidos y aumente la calidad de sus productos, mejorando las condiciones de su ingreso y valor para competir en mercados que cada vez exigen mayor sustentabilidad y adaptación al cambio climático”, sostuvo la subsecretaria Claudia Sanhueza.

Además, la subsecretaria agregó que “en definitiva, es una oportunidad para promover que nuestros exportadores participen del mercado global con productos de excelencia que sean el resultado de procesos amigables con el medio ambiente, un desafío que ambos gobiernos consideramos prioritario”.

El Gobernador de Atacama, Miguel Vargas Correa, manifestó “estamos celebrando este acuerdo entre el Gobierno de Chile y el Gobierno de Estados Unidos para la implementación del Protocolo System Approach. Esto indudablemente que va a significar mejores precios y mejor calidad para nuestra uva de mesa, y por ende, posibilidades de más y nuevos mercados”.

“Quiero agradecer muy especialmente a todos quienes se articularon para lograr este gran objetivo, el llegar a este momento ha sido producto del esfuerzo de muchos y muchas. Destacar a los productores y productoras (...) Agradecer también el compromiso de la Asociación de Productores y Exportadores del Valle de Copiapó y los aportes también de Fedefruta y de Frutas de Chile y de todos quienes colaboraron para cumplir con todas las exigencias. Agradecer el trabajo del Ministerio de Agricultura, liderado por su ministro don Esteban Valenzuela, quien escuchó la petición y la demanda que surgió desde la región. Y cómo no, destacar también el aporte muy significativo para las gestiones con Cancillería de parte de nuestros senadores, la senadora Yasna Provoste y el senador Rafael Prohens. Agradecer la presencia de la embajadora de los Estados Unidos aquí en la Región de Atacama, que da cuenta de su compromiso personal y también del Gobierno de Estados Unidos para sacar adelante este protocolo tan importante”, afirmó el Gobernador Vargas Correa.

En tanto que la Senadora Yasna Provoste, dijo que “hace 20 años, en un lugar muy cercano, con otro embajador de Estados Unidos en Chile, dábamos a conocer cuáles eran los alcances del Tratado de Libre Comercio entre Chile y Estados Unidos, y lo hacíamos precisamente en Atacama, porque para nuestra región Estados Unidos es el socio comercial más importante. Hoy día con la embajadora





de Estados Unidos acá en Chile, junto al Ministro Agricultura, la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, junto al Gobernador Regional, a nuestro colega, Rafael Prohens, a todos quienes desde el mundo productivo se han dado cita acá, damos inicio a un largo camino para que nuestras frutas lleguen en mejores condiciones, nuestra uva, al mercado Estados Unidos. Cuando recibimos de parte de Apeco en marzo de este año la voz de alerta respecto de lo que lo que significaba para nuestra región la pérdida de empleos si no teníamos garantizado en esta temporada el System Approach, no dudamos ni un minuto junto con Rafael Prohens de golpear todas las puertas que fueran necesarias (...) Queremos agradecer siempre la acogida desde la Cancillería de nuestro país, desde el Ministerio Agricultura, también de la propia embajadora, y quiero agradecer de manera muy especial a nuestro embajador de Chile en Estados Unidos, Juan Gabriel Valdés, que también apoyó incansablemente para que esto se haga realidad".

El Senador Rafael Prohens, recordó la gran amenaza que también se vivió debido a la mosca de la fruta, y la gran labor que hicieron los agricultores de la región para poder erradicarla.

“Hicieron el mismo trabajo que se hizo hoy hablando con la embajada de Estados Unidos, con el agregado agrícola de esa embajada, con la finalidad de levantar a la región y quedar libre de la mosca de la fruta. Después de cinco años se logró. Este fue un transitar mucho más largo, pero sin embargo logramos el mismo objetivo. Por lo tanto, los desafíos que han tenido los agricultores tanto en la provincia del Huasco como en la provincia Copiapó, siempre han sido superados por la constancia y la permanencia de seguir avanzando en los temas que a ellos les afectan para poderlos solucionar y ser competitivos”.



Al respecto, el presidente de Apeco, Asociación de Productores y Exportadores Agrícolas del Valle de Copiapó, Rodrigo Susaeta manifestó

“muy contentos y de tener a todos estos invitados ilustres en nuestra región, y con muchas expectativas de lo que viene para el futuro con este Systems Approach para la uva de mesa de Atacama. Esta ha sido de dos décadas, especialmente en los últimos siete años ha sido muy intensa, con muchos tropiezos lamentable. Pensamos que íbamos a tener esto antes, sin embargo, con un poco de atraso es muy importante haberlo logrado, porque llevamos veinte años peleando por esto. En noviembre es la primera fruta que sale de Atacama, esperamos que esté bajo el Systems Approach; todavía hay algunos procedimientos; hay que emitir el protocolo, unas ratificaciones, pero son cosas menores. Lo más importante era la firma que ya está. Se cumplió la meta, absolutamente y estamos muy contentos”.

Por su parte, Iván Marambio, presidente de Frutas de Chile señaló

“es una muy buena noticia, porque es una medida que veníamos buscando hace tanto tiempo, y la verdad es que lo que hace en definitiva es cambiar la fumigación por un sistema de inspección, que es lo que se llama el Systems Approach, que beneficia al 100% de la uva de la región de Atacama, al 100% de la región de Coquimbo, y a un porcentaje muy inferior aún, del 6% solamente de la región de Val-



paraíso. Sin embargo, lo bueno es que lo que se aprueba con el Systems Approach es la región completa: tercera, la cuarta y la quinta regiones. Por lo tanto, depende de nosotros ir incrementando la región de Valparaíso hasta llegar a un 100% como lo es las regiones de Atacama y de Coquimbo”.

Agregó

“eso significaría que si nosotros logramos, que el 60% de la uva que va a Estados Unidos quedaría sujeta a Systems Approach. Eso es un cambio fundamental en la competitividad del sector, en la competitividad de las regiones y especialmente de esta región de Atacama”.

En el año 2023, las exportaciones chilenas de uva sumaron US\$ 905 millones, llegando a 72 destinos en el mundo. Solo los envíos a Estados Unidos sumaron US\$ 431 millones, siendo el principal destino de los embarques, representando prácticamente el 50% de los envíos chilenos de uvas frescas.

